

PRESENTACIÓN

El 2009 fue un año conmemorativo para las ciencias. Se celebraron 200 años del natalicio de Charles Darwin, a la vez que se cumplían 150 años de la publicación del *Origen de las especies*. Ambos, el autor y su obra, fundamentales para el desarrollo del pensamiento científico. La teoría de la selección natural desarrollada por Darwin continúa siendo el pilar de las disciplinas biológicas, incluida la antropología física. Este año coincidió con el desarrollo del XV Coloquio Internacional de Antropología Biológica “Juan Comas”, reunión académica que se integró a los festejos del “año de Darwin”, organizados por la Asociación Mexicana de Antropología Biológica, el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM y la Dirección de Antropología Física del INAH. En esta ocasión el Coloquio se realizó en la Ciudad de Mérida, Yucatán, del 18 al 23 de octubre del 2009.

Esta publicación es representativa de la diversidad de temas que actualmente se encuentran insertos en la antropología física y sus áreas afines. Siguen predominando los estudios osteológicos relacionados con poblaciones antiguas o dentro del ámbito de los contextos forenses. De igual manera, se incluyen estudios de salud y nutrición en poblaciones contemporáneas, ergonomía y corporeidad, entre otros. Todos parten de un enfoque biocultural permeado por una perspectiva evolutiva y ecológica que permite el análisis del binomio biología y cultura que caracteriza a nuestra especie.

En la selección y publicación de los artículos se continuó con el trabajo editorial colectivo de las instancias institucionales que organizan el Coloquio, gracias a la Asociación Mexicana de Antropología Biológica, al Instituto Nacional de Antropología e Historia y a la Universidad Nacional Autónoma de México se efectuaron de manera armoniosa el acopio de los manuscritos, la coordinación de los dictaminadores y el trabajo editorial. Asimismo, agradecemos el apoyo del comité editorial representado por especialistas de diversas instituciones nacionales e internacionales, quiénes además de participar en la lectura de los trabajos, llevaron a cabo su dictamen.

De manera especial agradecemos al Departamento de Publicaciones del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México el trabajo formal de edición, corrección de estilo y formato, que es donde finalmente se concreta y se da vida al volumen que ahora se encuentra ante los ojos del lector.

Esperamos que este esfuerzo conjunto fomente la imaginación de los lectores y fructifique en las siguientes publicaciones del quehacer antropológico, confiamos que este décimo quinto volumen sea un motivo más de celebración entre los colegas y que los “Coloquios Comas” continúen siendo la convocatoria de los antropólogos físicos abierta al resto de los especialistas interesados en el conocimiento de la variabilidad biológica y cultural que nos caracteriza como seres vivos.